# La podrida aristocracia ESPANOLA organiza una invación de moros sobre su PATRIA y está a punto de conseguir que ALEMANIA le declare la GUERRA a ESPANA - A pesar de todos los crímenes y todas las deslealtades el

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Año VI N. 201 🗘

Sábado 8 de Agosto 1936

D Editor, Aureliano Gómez

#### EDITORIAL EDITORIAL Los palos de ciego del Presidente Cortés Protestamos contra la tentativa de crear un fondo obrero cercenando sueldos y jornales. Es a los tagarotes a quienes hay que gravar

rreno económico—es una cadena de desaciertos que no guarda la menor relación con los ofrecimientos que al país durante la campaña electoral. En indiscutible que toda su energía se ha disipado ante la realidad de los grandes intereses capitalistas que tendría necesariamente que estrujar para desarrollar una política si bre postulados de verdadera equidad social. Obsérvese cómo su principal colaborador y consejero es nada menos que Lico Jiménez, de quien no ha podido libertarse y a cuyas imposiciones se somete ahte el asombro del país, que en buena parte esperaba otra cosa de él.

No vamos a enjuiciar en esta nota—que debo nece-sariamente ser breve—la política seguida por el señor Cortés, en su totalidad. Vamos simplemente a destacar

sus dos áltimas actitudes.

Envió e hizo triunfar en el Congreso un proyecto de ley para construir carreteras a los volcanes Poás e Irazó. nanciación de ese proyecto significará un nuevo sacrificio para el país, pero un sacrificio inútil. El país necesita que se le abran nuevas perspectivas a la agricultura y el Presidente le quiere gastar sus escasos recursos en carreteras de turismo. El Presidente Cortés no se da cuenta de que él mismo es quien tendrá que saborear en

Es indiscutible que el Presidente Cortés está dando palos de ciego. Su política—fundamentalmente en el terreno económico—es una cadena de desaciertos que no el Congreso referente a este mismo tópico, que deba ser leído y meditado por el pueblo de Costa Rica.

La segunda actitud del Presidente Cortés que queremos comentar es el envio de otro proyecto de ley al Con-greso, el destirado a la «creación de un fondo obrero.» Esa fondo obrero no se crea gravando a los capitalistas sino gravando al mismo puebio. Se establece un impuesto sobre todos los sueldos y jornales del país. Los empresarlos particulares están en la obligación de hacer los respectivos rebajos y depositarlos en la administración de rentas. El Gobierno y las Municipalidades harán por su parte y de manera directa los rabajos que les correspon-dan. Y para que no haya duda y puedan resultar perjudi-cados los pobrecitos "tagarotes", la ley especifica, que lo que grava son las "entradas pecuniarias por razón de empleo o sueldo »Qué política es ésta? preguntamos nosotros. El pueblo está sbrumado por los impuestos. El pueblo está muriéndose de hambre. Les mismos emp eados no resisten ya tantas deducciones. Y en esas circuestancias el Presidente Cortés dispone ayudar a los desocupados cercenándole sus medios de vida a los que sólo cuentan para vivir con su fuerza de trabajo.

#### Carreteras que habiliten zonas agricolas y no Carreteras de Turismo, es lo que necesitamos Señores diputados:

Los diputados comunis-tas consideramos absurdo que en las actuales condi-

ciones económicas y sociales del país se eroguen dineres con que no contamos para elaborar lujosas carreteras de turismo a los volcanes Poás e Irazú.

Costa Rica es un país agrícola. Sin embargo vivimos en verdadera penuria; no producimos lo que con-sumimos, y el pueblo tiene que pagar a precios elevadí-simos artículos de primera necesidad que nuestro suelo podría producir en abundan cia. La razón fundamental de esa anomalía es la des de esa anomana es la ues cabellada política agraria que hon seguido la mayor parte de nuestros gobiernos. Se han invertido fuertes sumas de dinero en carreteras de lujo, hechas con fines puramente políticos o atendien do pedimentos de terrate nientes de la meseta central Así es como podemos obser var que nuestras fincas de café están redeadas de magníficas carreteras en tanto que fért les regiones como San Carlos, El General, Sa-rapiqui, el Guanacaste etc. permanecen desvinculadas de los mercados centrales. Hay regiones de ésas don-

Ha estado discutiendo el Gongreso el proyecto de ley referente a carreteras turísticas a los volcanes Irazú y Poas sometido a su eonsideración por el Poder Ejecu rivo. En el tercer debate la diputación alajuelense planteó una moción para que la carretera al Poús pase por San Pedao de Poás. La moción choca con el criterio de el Poder Ejecutivo que quiere que la carretera se haga por lado de Sarapiqui. La diputación alajue-lense luchó a brazo partido en favor de su tesis, y el Presidente Corlés desplegó todas sus influencias en favor de la suya. Naturalmente, triunfó el presidente. Nuestra fracción votó la moción alajuelense por las

razones que el compañero Mora explica en el discurso que reproducimos. Pero al mismo tiempo presentó un contra proyecto para que en vez de carreteras a los volcanes se construyan las carreteras a San Carlos y Sarapiquí Las razones de esa actitud también las explica el camarada Mora en el presente discurso.

de trabajadores valientes, en lucha abie ta con la montaña logran producir cereales que luego no pueden satro sistema económico liberal pueda ser buena base. La producción ha disminuipara un resurg miento de la economía nacional; pero sí creo que una buena pol tica a base de vías de comunica ción convenientemente trazadas, podría abrir muchas cause, pour a corr muchas perspectivas de trabajo al campe inado y podría proporcionarle grandes beneficios al país en general,

Y ninguna oportunidad como la presente para com-

prender la verdad de esa observación. Ayer mismo nos anunciaba un periodico que de la region del Pozo car a las poblaciones por que siempre producia doce falta de caminos. No creo, mil quintales de arroz por señores diputados que nues-año, nos vendrán este año apenas dos mil quintales. do porque los agricultores se han dedicado a sambrar bananos. El mismo fenemeno está ocurriendo en otras ramas de la producción. El resultado será un encarecimiento más alarmante de la vida para dentro de algunos meses. Cómo nos enfrenta-remos al problema? Podre-mos resolverlo con carreteras de turismo? No lo resol-

verlamos mejor construyendo desde ahora carreteras a region s como las enumeradas arriba que no sólo son capaces de producir sino que están produciendo en la

Repito, señores diputa-dos, que Costa Rica es un país agrícola, y que del pro-blema agrícola debemos ocuparnos en primer lugar. El turismo es una riqueza aleatoria; la agricultura es una fuente de riqueza cierta y permanente sobre todo cuando se trata de la producción de artículos de pri-mera necesidad. No tene-mos carreteras. Hagamos en primer lugar carreteras agrícolas y luego pensemos en las carreteras de turismo. Esas razones me mueven a proponer las siguientes modificaciones a la ley que se discute: a) en vez de disponer la construcción de carreteras a los volcanes Poás e Irazú, dispóngase la construcción de carreteras a San Carlos y Sarapiquí; b) au-méntese la emision de bo-nos a tres millones de colones y respaldese esa emisión con las rentas a que se refiere la loy general de carre-

Aprovecho la oportunidad para manifestar lo siguiente: pueblo español triunfa sobre el ElERCITO del feudalismo

España continúa convul-sionada, pero es indiscutible que en este momento la vic-toria está ya difinida en fa-vor del Gobierno y contra la pandilla de bandoleros de coturno que no han

alto coturno que no han vacilado en provocar esa es pantosa carnicería en un sián inútil de conservar privilegios que no se justifican a estas alturas de la Historia y de la civilización.

Habriamos querido hacer una serle<sup>®</sup> de observaciones concretas sobre los últimos aspectos de la revolución española, pero nos falta espacio. Vamos entonces a limitarnos a destacar dos otres aspectos interesantes:

La canalla aristocrática

La canalla aristogrática no ha tenido escrúpulos en pedirle auxilio a Hitler y a Mussolini para llevar ade-lante la carnicería de trabalante la carniceria de traba-jadores españoles. Mussoli-ni ha ayudado solapadamen-te. Hitler, que es más torpe se ha echado francamente por el atajo. Pretextando la muerte de "siete alema-nes CASI TODOS hitleris-tas" ba do a na difirente. tas" ha dado un áltimatum al Gobierno español el cual parece ser el preludio de la parcee ser el preludio de la guerra. Es eurioso, el hombre que ho asesinado y tor. turado a millones de alemanes por delito DE SER COMUNISTAS, DEMOCRATAS O CATOLICOS, se muestra indignado por la muerte, en nua revolución de sigte alemanes, que NO de siete alemanes que NO SON TODOS HITLERIS-TAS sino CASI TODOS Pero eu fin ya tenemos a la vista el primer resultado de la labor "patrótica" de los señores feudales de España. Por otra parte los cables de hoy nos dicen que Franco está apresurando el enganche de moros para trasladar-les a España. Los detalles q' nos dan los cables indican que en este momento se tra-ta realmente de una invasión de moros sobre la península Ibérica. Y tenemos aquí otra prneba más dei patriotismo de estos enemigos del inter-nacionalismo obrero."

Aparte de lo anterior, hagamos notar, como cada vez se perfila más el verdadero carácter de la lucha españo

los diputados comunistas votamos afirmativamente la moción de los diputados alajuelenses para que la carre' tera al Poás de hacerse se haga por el lado de San Pedro de Poás y no por Sarapiqui, por una razón: porque la carretera por Sarapiquí seria una carretera exclusi vamente de turismo; y la otra, de acuerdo con las raa nes que aqui se han dado y que no han sido rebatidas, seria una carretera que ha-bilitaría poblaciones de agricu tores, ya constituidas En favor de la carretera por Sarapiquí hay razones téc n'cas. En favor de la otra hay razones económico-so ciales Y en nuestro crite rio las rasones económico sociales deben estar s'em pre sobre las rasones de orden exclusivamente técnico.

la. Cada vez se ve más cla-ramente que se trata del pueblo español que ha vivi do siempre trabajando, que lucha con el ejército que ha vivido siemore sobre las armas y consumiendo el trabajo del pueblo Los trabajadores que mediante ame narios enrolar en sus filas, se pasan las filas del Go-bierno en cuanto tienen oportunidad de hacerlo. Los obreros y los campesinos abandonan las herramientas y toman las armas y se abo can heroicamente a la muer te sin vacilaciones. De tod los rincones de España sal' tan hombres dispuestos a defender la democracia. V defender !la democracia. no sólo hombres, también mujeres. España está cubier mujeres. Españaesta cupier ta de cadáveres de hombres y mujeres. Por eso, porque es un pueblo compacto el que lucha con un ejército anarquisado, es que el triun fo del Gobierno es ya en es tos momentos indiscutible.

Nada hacen los revoltosos con asesinar en masa a los obreros y campesinos, A un pueblo ya orientado y dispuesto a defender sus derechos no se le vence en esa forma. La Historia no nos presenta el caro de ningún pueblo veneldo. Las grandes revoluciones sociales que son obra de los pueblos-p ro de los puebles de verdad— siempre han triunfade. Un ejército recesita del pu bo para vivir, porque el ejército es un cuerpo parasitario que nada produce. No pue-de decirse lo mismo del pueblo. El pueblo español t-iunfará, pues, aunque la lucha se prolongara por varias se-manas más. Franco y los otros generales traidores pagarán caro su crimen.

Tan evidente es el cárac ter de la lucha e p.ñola, tal cuel lo acabamos de preci-sir, que ya todos los homhonrados del mu do comienzan a expresar su simpatía por la causa del pueblo español. Los intelec tuales más vigorosos y más prestigiados de Esp ña y de fuera de E-paña, hin levantado su voz de protesta con tra los revolucionarios aristócratas. Más todavis, una autoridad de la Iglesia cata lica, el Cardenal Primado de Portugal, es decir, uno de los diez cardenales de más autoridad en el Vaticano, ha declarado en Nueva York que sus simpatías son para el Gobiern) español, con lo que ha dejado perple-jos a todos los curas que se creían en la obligación de dar sus simpatías a los bandoleros.

Pero la solidaridad con el pueblo españel, donde va tomando cada vez más faceza es en las masas trabejadoras del mundo. Los trabajadores mexicanos envia-ron un aeroplaro a España y están dispuestos a trasladarse a la peninsula a pelear con el pueblo. Los trabaja

Pasa a la 6a, Página

Comentario:

puede decirse que abogan por el alza de

bién creen entreotras cosas: que el amor es

### Mascarada VERDE

TRABAJO



Chimborazo de Cen-tro América. Si al-confabulados la copa y runo de ellos tomara la palabra nos hablaría del "astro rey" o del voraz elemento». Y así, confabulados la copa y a cachimba vemos pasar muy graves, arreando el becerro de oro a estos honorables monigotes de corazón de trapo y

# !No hay explotación inhumana en las fincas -dicen los diputados Zeledón, Volio y Montes de Oca SE TRATA DE FANTASIAS NUESTRAS!



Presentó nuestra fracción al Congreso un proyecto de les con estos objetivos: a) impedir que los fiuqueros sigan pagando a sus peones con chapas ly cupones; b) impedir que los comisariatos de las fincas continúen vendiendo mercaderías a precios más altos que los de plaza; c) conseguir que se les pagnen sus jornales puntualmente a las peonadas de las fincas.

El proyecto fué sometido a estudio de una comisión de finqueros: Roberto Zeledón Castro, Alfredo Volio, Bernar-do Montes de Oca.

Estos dictaminaron declarando que no hayas xplotación

inhumana en las fincas del país; que todas son fantasías de los diputados Mora y Jiménez Guerrero. Que en todas las fineas se paga en diuero metálico y que si se paga con cupo-nes se trata de casos excepcionales e involuntarios. Que sel negocio de los comisariatos no puede impedirse porque per-judicaría a los mismos peones. En fin, que rechazan de pla-

Ya hablarán nuestros diputados en el Congreso. Por ahora, les damos a los diputados dictaminantesun argumento gráfico sobre el problema de las chapas y cupones de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregon Lizano" del Sistema Nacional de Biblioteca del Mini

### Madera de Emilia PRIETO EL CONTRATO DE ADMINISTRA-CION DE RENTAS DEBE RES-

Comenzemos a sacudir el yugo que por tantos años nos ha logrado mantener sobre la nuca el Banco de C.R.

En nuestro número del 27 de Junio, desde nuestra co-lumna editorial, levantamos nuestra voz de protesta con-tra el sospechoso silencio que ha venido guardando el Poder Ejecutivo con respecto a la administración de rentas por el Banco de Costa Rica en momentos en que se habla de una reorganización del Banco Internacional. Hacíamos ver que habiendo en el país un Banco del Estado es absurdo e irritante que se le paguen anualmente SETENTA MIL COLONES al Banco de Costa Rica como honorarios por la recaudación de rentas.

por la recaudación de rentas.

Posteriormente, un grupo de diputados presentó una moción al Congreso a fin de que éste declarara la ilegalidad del contrato celebrado con el Banco de Costa Rica por el Poder Ejecutivo, para esa recaudación El Congreso sa negó a pronunciarse inmediatamente y puso la iniciative en manos de la Comisión ide Legislación para su estudio: La Comisión informó lo que era dable esperar: que el contrato no está viciado de nulidad por haber sido firmado con base en una disposición clara del Código Fiscal. Este pronunciamiento, francamente, no podríamos nosotros ob-

con osse en una disposición clara del Código Fiscal. Este pronunciamiento, francamente, no podríamos nosotros objetarlo. Consideramos, y así lo hemos creído desde el principio que este terreno del legalismo era el menos propicio para plantear el problema y el más conveniente para el Banco de Costa Rica. En nuestro concepto el problema debe plantearse exclusivamente en el terreno de las conveniencias nacionales.

"Conviene más al país que sea el Banco del Estado quien maneje las rentas nacionales en vez del Banco de Costa Rica? Esta es la pregunta que hay que contestar.

Rica? Esta es la pregunta que hay que contestar.

Naturalmente, la respuesta tiene que ser afirmativa, por las siguientes razones: a) porque estando el país en verdadera penuria económica, las ganancias que está obteniendo el Banco de Costa Rica a título de honorarios son indispensables para la atenuación de muchos problemas económicos de carácter nacional; b) porque por más sólida que fuese la situación económica del Banco de Costa Rica, los dineros nacionales están mejor garantizados en un Banco del Estado. un Banco del Estado.

Ahora bien, para realizar ese objetivo, los caminos a seguir son dos: o declarar rescindido de una vez el contra-to con el Banco de Costa Rica "por razones de convenien-cia nacional", o declarar desde ahora que en 1941, al vencer ese contrato la administración de rentas pasará al Banco Internacional.

En cuanto al primer camino podría objetarse-como lo hicimos ver en el editorial comentado arriba—que no es liposible pasar por encima de un contrato debidamente fir-mado. Pero nosotros preguntamos de nuevo: La ley envlada por el Poder Ejecutivo al Congreso para rebajar los intereses de los bonos da la deuda interna no significa la rotura de varios contratos legalmente constituidos, tan legal-mente constituidos como el de administración de rentas? Y si el Gobno, se ha aventurado a tomar esa medida con los tenedores de bonos por qué ha de vacilar en aplicarla al Banco de Costa Rica? La santidad de los contratos celebrados con instituciones capitalistas como el B. deC.R. no es orgumento que tenga sentido en el presente momen to de caos económico y social para todos los países capitalistas de la tierra.

Con respecto a la segunda medida que pareclera ser la de posible aceptación en las esferas del Gobierno, el Banco de Costa Rica alega que para atender el servicio de administración de rentas, tuvo que construir un valioso edificio. En nuestro concepto ese argumento no tiene ningún peso. Esa construcción y cualesquiera etras que al Banco de Corta Rica se le ocurriese hacer con el mismo fin no puede reatarnes eternamente a él. Por ese camiro sería muy facil eternizar todas las contrataciones celebra, das con el Estado. Si el Banco se hizo cargo de la administración de rentas mediante el pago de un espléndido percentaje, él pude continuar prestando ese servicio dentro de su vieja construcción sin que el Gobierno hubiese podido obligarlo a más. Cosa suya fué ampliar o dejar como estaba su edificio. Esto por una parle; por otra, nosotros preguntamos: cuánto dinero ha recibido el Banco del Estado en cincuenta años que lleva administrando las rentas públicas y despotízando la economía nacional? Millonadas de colones ha recibido en tanto que el edificio le quedará intacto, con su mismo valor.

le quedará intacto, con su mismo valor.

La cosa como se ve es tan lógica, que resulta incomprensible que los chombres del Gobierno» le hagan obstáculos. Sin embargo, es evidente que el primer enemigo
de la idea está resultando ser el señor Presidente de la
República. Por qué? Ya él lo confesó en un reportaje. El
Banco de Costa Rica le financió buena parte de su caspana política. En consecuencia, él tiene que doblegarse an-te los intereses del Banco de Costa Rica. Esa es la vieja táctica del Banco. Así es como don Alberto Ortuño pudo ser durante muchos años el verdadero d ctador económico de nuestro país

## ESPAÑA, SU pasado y su trágico presente CONFERENCIA dictada por CARMEN LYRA, en Cinco Esquinas el miercoles pasado.

gran confusión con respecto a la revolución que está sen-moviendo aquel país. He of-do á personas de muy buenes

sentimientos decir que son re-volucionorios por los cuatro costados. Me ha apenado, obro todo, cir decir a gentes de la ciase trabajadora que ojela trianfe la revolución en Espa-fia para que vuelva el orden allí Cuando los eigo, me pa-rese que cetán traicionando a

sus hermanos de clase, a los que, como ellos, son explota-dos por los capitalistas. Por-que han de saber Uds. que los revolucionarios de estos momentos en España son los grandes terratenientes, los banqueros, como el banquero Murch, un gran contrabandis

ta, uno de los hombres más inhumanos que existen, el cle-ro y el ejército. Todos ellos enemigos del pueblo. El Go bierno es el que representa en España la defensa de la justicia, la defensa de las ma:

sas explotadas.

Mi deseo es aclarar las cau.
sas que ban producido esta
revolución.

revolución.

Pudiera suceder que alguno de los aqui presentes pensará que a mi quien me mete
opinando sobre la situación
de un país que nunca he visto. Lo que yo les voy a decir, no lo he sacado de mi
cabeza; lo dicen el cable, la
radio, los artículos de los perdidicios va vasitats y los libros radio, los artículos de los per riódicos y revistas y los libros de las diferentes tendencias, escritos por españoles que tie-nen el ojo y el oido atentos a los fenómenos que ocurren en torno suyo y por extranjeros que no se contentan con visi-tar como turistas la Albambra, el Alcázar de Sevilla o la Catedral de Toledo, sino que tratan de desentrañar lo que hay bajo las aparleucias.

tratan de desentrañar lo que hay bajo las aparleucias.

Hace poco, a un compañero mio lo criticaban unas señoritas españolas qorque había opinado por la prensa acerca de la situación de España, sin haber puesto nunca los pies en esé país. Ellas creen que conocen muy bien España porque nacieron allí y luego, después de diez años de América, visitaron su tierra en actitud de turistas ricas; porque se hicieron fotografías en la Alhambra con mantón y peineta y pasearon en automóvil por la Rambla de Barcelona Pero no vieron en Granada las tejedoras del barrio de Albaycin pasando hambres y ganando salarios misserables; ni vieron las huelgas de los obreros de las fábricas, ni por la imaginación les pasó que en muchas regiones de España la gente vive como vivía en Francia en el sigio XVIII. La comodidad, señores, le pone a la gente unos antecios que no permiten ver sino la superficie de las cosas. En este momento hay en América muchas personas que españoles auténteos que pueden derse el gusto de pasarse los inviernos en el sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles auténteos que pueden derse el gusto de pasarse los inviernos en el sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles auténteos que pueden derse el gusto de pasarse los inviernos en el sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles auténteos que pueden moda o que españoles autenteos en como en las platas de moda o que españoles autente de sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles autenda de sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles autenda de sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles autenda de sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles autenda de sur de Francia y los veranos en las platas de moda o que españoles autenda de las despañoles autenda de las de l

ténticos que salieron de España hace veinte años y que se queda; ron respetando a un rey que nunca vieron y que en su inge; nuidad se lo imaginaban como se imaginan los nifos a los reyes de los cuentos de hadas. Vamos a dar una rápida ojes;

Vamos a dar una rápida ojea' da por la geografía y la historia de España para tratar de aclarar el fenómeno que hoy tiene lugar es decir, esta revolución de la que están pendientes los traba' es decir, esta revolución de la que están pendientes los trabal jadores y los capitalistas del mundo entero, porque la victoria de la revolución significaria el triunfo del facismo, esto estel triunfo de los grandes capitales y la victoria del gobierno sería el triunfo de los grandes capitales y la victoria del gobierno sería el triunfo de la democracia. Ante nuestros sentidos se libra la batalla de la injusticia, que es la de estos rebeldes que no se resignan a ver recortados sus privilegios contra la justicia representada en las teudencias socialistas, de los que defienden al Gobierno de Azaña. Si la revolución gana, vendrán para España días de horror y de sangrecomo los de la Alemania de Hitter y la Italia de Mussolini: en las plazas públicas habrá hogueras en las que arderán las obras de los grandes pensadores que han hablado contra la guerra y el régimen capitalista; las cárceles estarán repletas de hombres y de mujeres y de verdugo cortará lascabezas que no se doblegan an te el régimen capitalista; las cárceles estarán repletas de hombres y de mujeres y de verdugo cortará lascabezas que no se doblegan an te el régimen capitalista; las cárceles estarán repletas de hombres y de mujeres y de verdugo cortará lascabezas que no se doblegan an te el régimen facista.

Casi todos los libros y artículos que han escrito últimamente sobre Rapaña autores de peso, hablan de que España es todavía un país semifeudal.

Qué quieren decir con esto? Los socialists abalhan de que España es todavía un país semifeudal.

Qué quieren decir con esto? Los socialists abalhan de que España aun no ha realizado su revolución burguesa.

Para aquellos de Uds. que no son amigos de hojear la historia, voy a hacer una pequeña explicación alrededor de esto del feu dalismo de España y de la revolución burguesa que está por llevarse a cabo.

Uds. saben que durante mu chos siglos. Europa vivió en un régimen económico feudal. Hn'tonces la tierra estaba repartida en feudos que pertenecían a un régimen económico feudal. Hn'tonces la tierra estaba repartida en feudos que pertenecían a un aplor. generalmente al guerrero más desalmado, al que había matado más enemigos y había robado en mayor cantidad. Generalmente el rey les dadas titulos de nobleza, y estos grandes salteadores de caminos se con vertían en duques, condes, mar queses, barones, etc. Levantaban un castillo para defenderse del enemigo, de otro salteador, y en torno de este castillo sa armas del señor feudal, quien se convertía en dueño no sólo de las tierras del nos fenor feudal capan servos. El señor feudal a podía disponer ellas y que se lamaban su for taleza muchas leguas a la redor da, sino que también eran amos y señores de los que vivían en ellas y que se lamaban siervos. El señor feudal cambió un siervo per un perro. Con el tiem yo, los siervos se organizaron y fueron arrancándoles conquistas a los señores feudaleses. Ellas generalmente consistian en el dere neralmente consistán en el dere-cho de organizarse independien' temente, quedando obligados a dar un tributo. Aparecieron los burgos, que eran pequeñas po-blaciones o municipalfidades de la Edad Media. Los siervos li' bertados se lismaron burgueses. Los siervos de los señores feu' dales, libertados como quela di' cho, se fueron haciendo empre-sarios, comerciantes y banque-ros. Pero mientras ellos trabaja ban y amassban una fortuna, los ros. Pero mientras ellos trabaja los publicas de los impuestos de los impuestos de los sievos que lacian pagar a los bargueses y a los siervos que les cultivaban la tierra. No trabajabar pasaban la vida en cacerías y fiestas, despilitarnando el dinero que los villanos, como llamaban los nobles a los que labraban la tierra, producían con su trabajo. La vida de los nobles en el siglo XVII, está muy bien condensa da en la fábula de La Fontaine, poeta de aquel tiempo, fábula que todos hemos recitado de ni' libura Juorenta Cotos Fiesa.

nos, aquella de "La cigarra y la hormiga.» Eli noble está representado en la aturdida cigarra que se pasó el verano cantando y el burgués en la hormiga dili gente que a fuerza de laberiosi dad tenía sus graneros repletos cuando llegó el invierno y que se dió el gusto de volver la estado el gusto de volver la estado esta llegó a pedida y sermonear a la calavera cigarra cuando ésta llegó a pedida y sermonear a la calavera cigarra cuando ésta llegó a pedida el máquina de vapor y el decenbrimiento de América abrieron puevos campos a la joven burguesía. Pero las leyes feudales les ponían tra bas por todas partes, y a cada momento les salían al paso los impuestos de los sefores dueños de las tierras y del trabajo de los hombres. Llegó un díd en que el régimen feudal fue un molde demasiado estrecho para la burguesía que había crecido y engordado mucho. El frey, la nobleza y el alto clero no sólo les oponían las barreras de sans le yes, sino que también no les pagaban las grandes sumas que les pedian prestadas. V pasó lo que tenía que pasar: el molde del régimen burgués estalló y se de sencadenó la Revolución francesa no fué una revolución de la burguesía contra el feudalismo. El ideario político de la burguesía se llamó doctrina democrática y proclamaba una serie de liberta des que en la práctica quedaron reducidas a simple libertad de comercio. Sin embargo, el régimen democrático burgués es su perior y más humano que el ab solutismo feudal y en conse cuencia significa un avance so bre éste La revolución democrática es la antesala de la revolución seculaista.

La libertad de comercio y

La libertad de comercio y a la desa democráticas fueron penetrande por todas partes en Europa, con más o menos restrucciones, menos en Rusia y en España en donde siguió predominando el régimen feudal. Rusia hizo su revolución democrática en febrero dal. Rusis hizo su revolución democrática en febrero
de 1917 y en ootubre dei
mismo año realizó su revolución sociarista. Pero se puede
decir que España aún no ha
realizado su revolución burguesa. Existon pocos países
en los que haya habido tantas
revoluciones en los siglos
XVIII y XIX como en España: insurrecciones, golpes
de Estado, cambios de Gobieruo: En 1870, fué proclamada la República du España
di vidido en feudos todavia,
no era propieto para la vida
no era propieto para la vida 12 meses. El suelo de España dividido en feudos todavia, no era propieto para la vida republicana. Más de una vez se ha echado a los Jesuitas de España y se han confiscado los bienes de la Iglesia; pero al cabo la reacción volvió a apoderarse del país y las cosas següeron como antes. Y si la revolución de ahora trunfara, los grandes terratemientes, entre los cuales se cuenta la Iglesia, volverán a adueñarse de E. na. Uno de los factores que más han contribuido a manteceis el régimen foudal en España ha sido sin dicha, la geogra fía el territorio. Bien sabido se que España es un país muj montañose; los altos Pirtuecos se genera for en todas direcciones se, aran unas provincia, de las seras voltas. V cerca la senara ción. recorren en todas direcciouses, e aran unas provincias de l'as-otras, Y a veces la separación es tan honda, que los h.b.n. tantes de una provincia de España no comprenden el ha-bla de las otras. En Cabuña se hebla el catalán, en Galícia el gallego, en las Provin-cias Vascongadas el vascuen-ce, en Castilla el castellano.

ce, en Castilla el Luego los ríos son unos la-zos de unión muy capricho

### **ROMANCE DE LA AMNISTIA**

(De CUBA) Al Comité Nacional Pro-Amnistia para los Prosos Políticos y sociales

Amargas carceles llenas de hombres, de sombras, de gritos, v de trágicos silencies estremecidos de ruidos. Muros absurdos y graves, desnudos muros sombrios, y barrotes implacables sordos a todos sonidos. mudos a toda pregunta ciegos al gesto extendido que no tiene voz ni nombre y que se enreda en si mismo.

Entre esos muros insomnes que exhudan rumor de siglos. ntre esos rudos barrotos para todo calor fríos, hay mil ansias desvalidas y mil fatigas en vilo y mil angustias que estallan en el temblor oprimido de noches interminables y lentos días asesinos.

Están allí nuestros padres, nuestros hermanos y amigos, miles de madres padecen en el dolor de sus hijos que alli sufren un sufrir hecho de ningún delito.

Llanto de muchos hogares por la miseria merdidos, desesperación de esposas y el hambre de muchos aiños, alli encuentran una clave y un eco roto en gemidos.

Que estos presos no son presos ni son carne de presidio; son gente pura y honrada son nuestros presos políticos Son maestros y estudiantes, obreros y campesinos, son mujeres ejemplares y hombres de sanos principios. Corazones generosos repletos de patriotismo: un patriotismo redondo neto apretado, sentido, forjado por la esperanza puesta en un vivir mas limpio. Por querer la libertad la libertad han perdido. No es justicia la justicia que los mantiene cautivos No es ley la ley que secuestra la abnegación y el civismo. Abranse todas las carceles para los presos políticos, para los presos sociales, que ninguno ha delinquido. El anhelo popular su fuente palabra ha dicho: una palabra hecha carne de su dolor infinito. Esa palabra: AMNISTIA, es el ciamor escondido que de Oriente a Occidente se abre como un abanico de esperanza; LA AMNISTIA PARA LOS PRESOS POLITICOS

Angel I. Augier

# HIJOS NATURALES

Cada vez que se plantea una reivindicación de los dereches humanos, conforme éstos van siendo más y más claros a la luz de la ciencia, se levantan en su contra las voces de todos los prejuicios tradicionales, enraizados en el oscurantismo de épocas préteritas, ampliamente so-brepasadas por la cultura de nuestro siglo.

Uno de estos casos es el de los hijos naturales. Bio-lógicamente han tenido un padre, pero la mojigatería, los prejuicios religiosos, los privilegios económicos, el o de un sector de la egoísmo de un sector de la sociedad, injusto y cruel, los condenados a no poder reclamar ni la asistencia económica a que tienen legítimo derecho por parte de su progenitor, ni la posición digna deutro de la sociedad a com la posición de la sociedad a com la posic

digna dentro de la sociedad eu que han nacido.

Toda legislación que propenda a darle al niño, ser por naturaleza indefenso durante el largo periodo de la infancia, la saistencia económica del padre, es legislación justa y asentada en los más elementales y básicos

cho a la vida, el derecho a la subsistencia durante la

infancia, que es un corola-rio del derecho a la vida. Todos los hijos son hijos naturales; establecer privilegios en cuanto a los nacidos de matrimonio, es establecer un privilegio antinatural e inhumano. Es cometer un abuso incalificable contra los más indefensos miembros de la sociedad: los ni-

El hombre que ha engen-drado a un niño, si es moral, si tiene sentido de su decoro humano se sentirá obligado humano se sentirà obligado a velar por el durante toda su infancia por lo menos, proporcionándole alimento, vestido, hogar, educación, asistencia médica etc. etc., así sea este hijo nacido den tro del contrato legal del matrimonio o fuera de él.

Si no es moral, si no tiene sentido de su responsabilidad de padre en relación con el nuevo ser humano que trajo al mundo, la sociedad está en la obligación, en de-fensa de los principios de la humanidad civilizada, de to-

la defensa del niño abandonado, obligando al padre a cumplir sus obligaciones elementales y asegu-rándole al niño todos sus derechos de hijo. Nada puede haber más santo, si es que se quiere enfocar el proble-ma desde el ángulo moral o religioso, que el derecho que tiene todo hombre a nacer limpio de todo estigma.

¿Qué legislación puede, sin violencia para la razón humana poner en la frente de algunos recién nacidos una marca de infamia por el hecho de haber nacido fuera de un contrato, el matrimonio,que ellos no pueden co-nocer? ¿Por qué unos niños pueden llevar desde que nacen el nombre de su padre, saber quién es éste, disfru-tar de las ventajas económi cas que posea, y otros no? Nacer fuera de matrimonio no es un error cometido por el que así vino al mundo, ¿por qué se le va a castigar cercenándole derechos legítimos que como hombre adquirió con sólo nacer?

Quien es acreedor a la sanción social, en todo caso.

será el hombre voluptuoso o egoista o inconsciente, que no quiere cumplir con los deberes que moral y bio-lógicamente la paternida acarrea eu el seno de una sociedad de hombres civiliza-

Las leyes tienen que es-tar de parte del individuo más débil a quien se le hace violencia, en este caso con el niño que nació fuera de matrimonio.

En tanto que los llamados hijos naturales no tengan idénticos derechos que los otros, llamados legítimos, se estará cometiendo una evidente injusticia social que sólo puede mantenerse con argumentos sacados de los más absurdos prejuicios.

En una sociedad sin clases objetivo de la lucha revolucionaria del proletariado, to-dos los hombres serán iguales por nacimiento, tendrán derecho pleno a saber quién es su padre, y todo padre es-tará obligado a cumplir sus deberes de progenitor con todos su hijos,

Pasa a la 5a, Página

# Lo que significa la NUEVA CONSTITUCION de la U.R.S.S. - Democracia burguesa y democracia proletaria

Actitud de la burguesía internacional

Las reformas hechas a la Constitución de la U. R. S. S., han sido anunciadas a través del mundo, por las empresas de noticias al servicio del réde noticias al servicio del re-gimen capitalista, como la de-rrota final del socialismo en el único país que lo ha adop-tado hasta hoy, y como la jus-tificación plena del régimen burgués, que resurge incólume de las grandes pruebas por las que ha pasado en los últimos añes. En los labios de los co-rifeos del capitalismo florece una sonrisa de satisfacción irónica: «Rusia—como le siguen llamando a la Unión de las Repúblicas Soviéticas—ha desan-dado el camino... Rusia ha tenido que regresar al orden impuesto por la civilización, que no puede ser pisoteada im-punemente... En Rusia se que no puede ser pisoteada im-puemente ... En Rusia se proclama el sufragio universal, la propiedda privada, la liber-tad de prensa, la libertad re-ligiosa..., Que queda de la Rusia roja? ¿Qué se mautiene del ensayo sangrianto de Le-nia? Mada..... ¿Qué fora a hodel ensayo sangriento de Le-nio? Nada. ... 2046 dirán abo-ra los partidarios del socialis. La come latinoamericanas, que ba-saban su credo político en el supuesto éxito de Rusia, cuan, do ésta rectifica de un modo estruendoso su posición frente a los problemas fundamentales vida social?

de la vida social?"...
En algunos de estos corifeos
de la burguesia la satisfacción
llega hasta el júbilo y gritan
entusiasmados: "Viva Rusia!
jívia el triunfo de la cultura
humana indestructible!»....

#### Conservadoresy socialistas de acuerdo

Nosotros, los partidarlos del socialismo, ante las reformas hechas a la Carta Política de la Unión Soviética, tembién nos llexamos de entusiasmo gritamos: «¡Viva la nueva enstitución de la URSS!»

Constitución de la URSS:

Por la primera vez coincidimes los representantes de las
dos clases sociales en pugna.

¿Habrá concluído la lucha de
clases en el mundo? El examen del caso nos lo dirá claramen

#### Antecedentes

El régimen soviético fué una realidad antes que una ley. Desde la primavera de 1917 hesta el verano de 1918, el antiguo imperio de los zares vi-vió bajo el gobierno de los soviets: cuerpos integrados por los representantes de los obre-ros, de los campesinos y de los soldados que realizaron la Revolución y la llevaron al triunfo En junio de 1917 se reunió el Primer Congreso Pan ruso de los Soviets; en octubre

ruso de los Soviets; en octubre del mismo año el poder pasó completamente a los soviets, paro hasta el 10 de julio de 1918 fuecuando el Quinto Congreso Parruse adoptó las leyes fundamentales, la Constitución de la República Soviética.

Esta Constitución, que hoy e reforma, fue obra de su titumpo y de las necesidades impouestas por la residada política de la hora. No presendió ser juliqua constitución de nincipa país lo ha sido—un presa las permanente del régimun soviético que iniciaba appeasast axistencia. Ferdinand Lassalle decia en un popular la lassalle decia en un popular la popular la lassalle decia en un popular la popular la popular la la popular spedassu existencia Ferdinand Lassalle decia en 'u popular obra denominada «La Esencia de la Constitución», que éste la fuerza motriz "ue necesarlamente da eficacia a todas lasdemás leyes e instituciones legalea". Lo cual significa que

realmente las relaciones que existen entre las clases sociales de una nación, se convierte en poderoso instrumento para consolidar el régimen social La situación de Rusia en

1918 se caracterizaba por las siguientes circunstancias: una tremenda crisis económica ha-bía dislocado la vida del país; salía apenas de la intervención imperialista de las principales imperaista de las principales potencias, pero estaba embar, cada en la guerra civil provo-cada por la burguesía y la cla-se reaccionaria, que intentaban recobrar el poder perdido; las fábricas y los centros de tra-bajo se hallaban bajo el control del Gobierno soviético y de los sindicatos obreros, pero es taban aún en manos de sus propietarios; la industria se encontraba en franca deolina. ción; la agricultura consistía en pequeñas granjas de campesinos sobre los que la clase de los KULAKS—propietarios y prestamistas acomodados--ejercía una gran influencia contra-rrevolucionarie; los latifundios habían sido confiscados y de-clarados propiedad del Estado, pero los campesinos no terían todavía noción de lo que sig-nificaba la economía socialista; las granjas colectivas sófo existían en algunas regiones y eran muy pocas; se estaba or-ganizando apenas el Ejército Rojo: el Partido Comunista se ganizando apenas el Ejercito Rojo: el Partido Comunista se hallaba en una desproporción considerable respecto de la clase obrera y constituía un porcentaje insignificante de la masa trabajadora: hasta el mes de marzo de 1917 dejó de ser el Partido una organización ilegal. En estas condiciones se redactó la Constitución. (1)

#### Desarrollo del régimen soviético

La tarea histórica del go ierno integrado por diputado obreros y campesinos y por tra bajadores convertidos en solda dos, aparece en la Constitució dos, aparece en la Constitució como principio que debe cris. talizar en realidad tangible, asbolir todas las formas de la explotación del hombre per el hombre; terminar con la división de la sociedad en classe; aplastar sin misericordia a los suchtadas como como consultados. explotadores, para establecer una organización socialista de

la sociedad».... ¿Hasta qué punto se ha rea-lizado en la URSS este desi. lizado en la URSS este desi.
derátum? Para juzgar bien es
preciso recordar que el vasto
país, antes de la Revolución,
podía definirse diciendo que
no era una nación, sino un
conjunto de naciones explotadas por los rusos blancos, paa prometo de la microreala. das por los rusce blances, para provecho de la artistocracia, de los altos jefes del ejército y de los grandes propietarios; que la gran masa de los pueblos que integraban el Imperio padecia las consecuencias de la miseria materia del alcoholismo, del apalfabetismo y de los prejuicios religiosos hondamente arraigados; que casi carecía de industrias; que extranjeros; que su agricultura era técnicamente primitiva; que los servicios públicos funde la tierra; que la separación entre las clases sociales era vertical, casi indestructible e

por Vicente Lombardo TOLEDANO le "FRENTE A FRENTE" Organo Central de la Liga de Escritores y Artistas Revolucionarios Méxicanos

sino o el obrero; que los po-bres esrecian de derechos sobres esrecian de derechos so-ciales y políticos; que la mu-jer era, de hecho, propiedad del marido; que por encima de los derechos de las personas estaba la voluntad del monar-ca, jefe civil, jefe del ejército y representante de Dios en el

Destruir este régimen desde sus cimientos y establecer otro sus cimientos y establecer otro nuevo, sin precedentes en la historia, que constituye una grave amenaza para el régi-men capitalista eu todo el orbe; luchar contra la reacción interior y contra la oposición del mundo entero; vencer la resistencia de las masas campesinas ignorantes y cambiar la menta idad de la vieja ge-neración, ha sido la obra práctica. La Constitución de 1918 refleja este propósito; no daba iguales derechos electorales a creto porque la clase explota-dora se hallaba viva aún y con sus múltiples recursos hubiera sus multiples recursos hubiera puesto en el gobierno a ene-migos del programa socialista; no autorizaba la libertad com-pleta de prensa y de expresión del pansamiento, porque la contrarrevelución se habría mantenido como un serio es-torbo legal frente a la obra nueva que nacia De este mo-do han procedido en la histo-ria todas las fuerzas políticas na todas les fuerzas politicas que destruyeu' un régimen o que deficialen con furor el que existe, en los momentos criticos: el Estado español en el siglo XVI. sirviéndole de escudo a la iglesia, por ejemplo, fué implacable con los hatrodoxes peraignió las liescudo a la Igiesia, por ejem-plo, fué implacable con los heterodoxos; persiguió las li-bertades individuales; absorbió los derechos de las personas; su causa fué impuesta a todos; no toleró enemigos, represen-taba la contrarreforma religiotaba la contrarretorma reingu-sa y el poder económico y político del Papado, contra el libre examen y la necesidad de los pueblos nórdicos y de la Europa central, de partici-par en las tierras descubiertas más allá del Atlántico, repartidas ya por el jefe de la Igle sia Católica.

en la URSS., puede apreciar-se por estas cifras:

.—Composición de las cla-de la población. ses de la población.

a). El proletariado industrial y urbano en 1913 tenía 40.600,000 individuos, el 29.1 por ciento de la publación total de 139 millones de habitantes. En 1934 ascendió a 88,869,000 personas, que re-presentaban el (53 por ciento de uva población de 168 mi-llones de habitantes b) El prode 6.000.000 (4 3 pur ciento; en 1934 de 5.367,000 (3.2 por ciento). c.) Los miembros do las granjas colectivas y de las cooperativas industriales en 1913 estáu representados por un cero; en 1924, acandisaqueños burgueses, comercian-tes y kulaks - tenía 22,100,000 miembros, el 15 9 por ciento de la población. En 1934 sólo

injuriosa por el contraste ofen. había ya 174,000 individuos

de esta clase, el 0.10 de la población tetal del país.

2 - Capital productivo por

sectores sociales.
a.) En el año de 1925 las a.) En el sño de 1925 las empresas socializadas tenían un capital de 22,678 millones de rublos, representando el 488 per ciento del capital total. Las empresas capitalistes 3,037 millones (65 por ciento); y las pequeñas empresas privadas 20 790 millones, representando el 44,7 por ciento del capital productivo total. b] capital productivo total. b]
En 1934 las empresas<sup>2</sup>/socializadas poseían ya 90,344 millones, representando el 95 89 nociento del capital productivo
del país; las empresas capitalitas hablan dessparecido prácticamente, pues tenían sólo 83
millones, representando el 0 09
del capital total; y las peque.
nas empresas privadas tamblés;
3,867 millones, que dan el 4.10 3.867 millones, que dan el 4.10 por ciento del capital activo. [2]

### Situación actual de la

quidado la propiedad privada de los instrumentos de la producción y del cambio; ha crea-do una industria básica que le permitirá, en pocos años, ocu-par el primer sitio entre todos los países industriales del mundo, en todos los aspectos de la producción económica; ha maquinizado la agriculture; ha terminado con el analfebetis. mo; ha acabado con el faname: ha acabado con el faus-tiamo y los prejutios religio-sor; ha dado iguales derechos a la mujer y al hombre: ha incorporado a la generación de 1917 en la nueva organización social y ha oreado una gene-ración sin vinculos con el pasado del país y con el mundo capitaliste; ha borrado las diferencias económicas e ideoló-gicas de los sectores sociales;

Entre la situación de 1918 la de 1936 media un abismo La Constitución hecha princi, nalmente para liquidar el pa. La Constitución hacha princi-palmente para liquidar el pa-sado, ha cumplido su propó-sito Las condiciones actuales requieren un estatuto de acuer do con la homogeneidad eco nómica, social y moral del

Las principales reformas he-chas a la Constitución con-sisten: a]. En las elecciones directes en lugar de las indi sisten: a]. En las elecciones directas en lugar de las indi-rectas. En la actualidad sólo se eligen directamente los miembros de los soviets de la miembros de los soviets de la ciudad y del campo, por los obreros, los campasinos y los miembros del Ejército Rojo. Los comités ejecutivos de los distritos se designan según el método electoral de segundo grado, por el congreso de los soviets del distrito; los comités ejecutivos regionales y los tulares de los órganos, gubernativos de las repúblicas autónamas, de acuerdo con el tónamas, de acuerdo con el sistema de elección en tercer grado; v los comités ejecutivos centrales de las repúblicas fe-deradas, así como el Comité Central Ejecutivo de la URSS, con el sistema de elecciones en cuarto grado.

sistema electoral, la nueva Consitución recope, en forma de preceptos, lo que la vida misma ya ha creado; la libertad religiosa, la libertad de prensa y de expresión del pensamiento y la posesión y el disfrute individual de bienes de consumo. La Revolución combatió a la casta sacerdo: que sería absirdo— la propiedas mo y de uso individhal. La estadística ya mencionada demaestra que en la URSS no existe la propiedad individual de los linstrumentos de la producción; per o concomitantemente a esta obra de socializar la§ fuentes de la riqueza pública, se ha esforzado el Gobierno por mejorar las condiciones personales de los habitantes del país; ua pequeño terreno—PRGUJAL, lo llamamos en México—algonas vacus, una entreta y herramientas, para la familia campeina; y en la ciudad los bienes de consumo o de uso de los obrersos o trabaljadores intelectuales, que sa "salario les permite adqui-

tiaguida fa lucha de clases y des-conocido en la conciencia los modos de peasar y de vivir de la época del espitalismo individua-lista—irá disminsyuedo hasta perder su carácter de organo de acción de la dictadura projeta-ria. Por esa boy cada quies re-cibe de la riquesa góblista la gar-te que haya producido sen su trabajo; en el régimeo comunis-ta, dentre del cual cada persona hasrá trib-jado de acuerrdo con su capacidad, cada uno seilbria según sus necesidades. El paso de la URSS hada la democracia siguifica, pues, el

según sus necesidades. El paso de la URSS hacia la democracia significa, pues, el triunfe ratione de la primera etapa del socialismo; la des aparición de las clases sociales la elevación material social, política y moral del pueblo trabajador; la entrega real del poder a las massa libres de explatadores. La democracia griega fué el gobierno de una clase privilegiada y minoritaria, para provecho de elle misma. La igrasidad y la libertad proclamadas por la Revolución francesa, fueron teorías románticas que desarrollaren el poder de la burguesía y engendraron el régimen casyitalistas. Es la primera ves en la historia que la palabra PUEBLO equ vale, desde el punto de vista comincio y político, a tedos los componentes de un país sin distinción de ninguno de allos. La democracia POPULAR, proletaría. La democracia en la URSS, es democracia POPULAR, proletaría. La democracia en el rasto del unudo es democracia en el rasto del unudo es democracia purero.

La democracia en el resto del unno es esemoracia BURGUE-SA, del menor número.

La URSS no regresa e Rusia.

La una regresa e Rusia.

La barquesta en les países capita
listas abandona el régimen de
mocrático que hizo posible su rajoido fruíno, y regresa a la 

época de la tiranía y del terror
el fascismo—con el objeto de 

conservar sus privilegios, la pro
piedad privada con el disfrute 

individual de sus detentadores.

La propiedad en la URSS se una 

propiedad de lucro.

Esto significa la meva Cons
titución de la URSS. Los defens
sores del régimen hugurés se 

han entusiasmado apresurada
mente, como las nifias de 15 

años, que elevan a la categoría 

de realidades sus sueños y sus 

esperazas.

VICENTE LOMBARDO TOLEDANO



Ogano Central del Partid o Comunista

EDGAR CARVAJAL

# España, su pasado y su trágico presente

Viene de la 3a. Página

sos, porque según la estación arrastran grandes masas de agua o se secan. Los caminos son dificiles y los ferrocarriles malos. Esto hace que las diferentes regiones del país estén desunidas.

Las mismas lluvias no han ayudado al labrador español: en el morte llueve mucho, pero el entro de lentro y one la sur del país casi no llueve, y como no existe irrigación artificial, la agricultera es muy deficiente. Los grandes calores del verano traen consigo fuertes sequías, y la consecuencia son el hambre y las epidemias. Al señor feudal español no le importa que sus siervos cuencia son el hambre y las epidemias. Al señor feudal español no le importa que sus siervos suden sangre para volver tierra la piedra del suelo, y que tengan que traer de muy lejos, sobre esta hombros o sobre el lomo de sus burros, el agua fertilizadora. Esta de la composición de la composición de la composición. Para dar idea de lo que le cuesta al labrador de las regiones secas de España regar sus tierras, baste saber que en muchas de estas regiones el agua del lugar pertence, en virtud de derechos feudales, al conde tal o al marqués cual, quien vende a los campesinos el agua por precios muy elevados cual, quien vende a los campesinos el agua por precios muy elevados cual, quien vende a los campesinos el agua por precios muy elevados cual, quien vende a los campesinos el agua por precios muy elevados entre los capitanes nobles y la iglesia. La inmensa fortuna que posee la iglesia de hoy y los latifinadios datan de festa época.

España tiene una extensión superficial de 505 MIL kilóme-

España tiene una extensión superficial de 505 MIL kilómetros cuadrados, poco más o menos como el tamaño de América tros cuadrados, poco mas o menos como el tamaño de América
Central y una población de 24
Millones de habitantes, lo que
da 50 habitantes por kilómetro
cuadrado. Pero la tierra está
muy mal distribuída, como antes
dije: hay nobles dueños de provincias enteras y campesinos que
no disponen ni de un pedazo de
tierra del tamaño de un pañuelo
Se encuentran marqueses y duques que dedican extensiones de
100 hectáreas a campos de caza,
mientras a su lado los campesinos no tienen en dónde sembrar
los garbanzos de en olla. Los señores feudales de la España de
koy
miento, generalmente por un
miento, generalmente por un Rores leudales de la Aspaña de Aspaña de Moy, dan sus tierras en arrendamiento, generalmente por un año, las candes son cultivadas por métodos muy primitivos y las mejoras que introduce el arrendatario quedan, cuando termina el contrato, a beneficio del duefio. Luego, las pocas tierras que pertenecen a los campesinos, están sujetas a impuestos que son verdaderas cargas feudales. Dichas cargas no están determinadas por leyes, subsisten por locastumbre, pero si los campesinos reclaman, los jueces, a quienes les tiene más cuenta ponerse del lado del señor que de la justicia, deciden siempre en contra del campesino.

uei campesino.

Las máquinas modernas de agricultura se emplean muy poco. Hu muy pocas partes se usan tractores, y el campesino español labra la tierra como el

nuestro, con el arado por bueyes. A los grandes de España y a la Iglesia les tiene más cuefita que continúen los impuestos feudales y los arrendamientos muy altos, porque así sus entradas son muy buenas. Es natural que ellos se opongan a que se haga en España la reforma agrarir que se propuso cuando la caída de la monarquía en 1931, porque esar reforma significa - quitar, por ejemplo, los campos destinados a la cacería, que es un placer de los nobles para darlos a los campesinos desposeídos. Este carácter semifendad el la agricultura ha sido un poderoso obstáculo para el desarrollo de la industria. Los campesinos no tienen capacidad para consumir los productos de la agricultura. De aquí que la industria en España aude también muy atrasada.

dustria en España aude también muy atrasada.

Esto de que el régimen feudal haya persistido hasta nuestros días que son de la electricidad y de la máquina, hace que en España se presenten los contrastes más grandes: al lado de la provincia en donde hay una poderosa planta eléctrica, hay provincia en las que no se conocen los bombillos eléctricos; en el país de los motores Hispano-Suiza, las frilladoras de bueyes y mulas y los arados de madera; ciuladaes con rascacielos y poblaciones en donde la gente tiene que vivir en las cuevas de las rocas como los hombres primitivos; miles de analíabetas y sabios de la talla de Ramón y Cla clase de las tortas como los hombres de la tidada sociedad de España; 10 L clase de los terratenientes, unos 30 MIL dueños de LAS DOS PERCERAS PARTEN DE LA SUPER EICHE DEL PAÍS, Solo 14 personas de las nobleza poseén entre todos 383 074 hects, de terreno. En es tegrupo están los grandes de España, los que a pesar de la cacareada reforma agraria son dueños todavía de provincias enteras, y los terratenientes que no pertenecen a la nobleza, pero que se han enriquecido a fuerza de especular y de explotar al no pertenecen a la nobleza, pero que se han enviquecido a fuerza de especular y de explotar al pueblo, industriales que han comprado grandes extensiones a nobles calaveras. Estos terratenientes dominan partidos políticos como el lamado dela CEDA de Gil Robles. La Iglesia es uno de los manores terrategiantes cos como el llamado de la CEDA de Gil Robies. La Iglesa es uno de los mayores terratenientes que tiene España y el capitalista más poderoso, pues es dueña de bancos, empresas industria-les, edificios, presta dinero con interés, etc. Los grander terra-tenientes y el clero constituyen el apoyo más poderoso con que cuenta en estos momentos la revolución fendal de España. 2º La burguesía, clase que debido al poco desarrollo del capitalismo en ese país, es muy débil. No ha podido dominar a la no-bleza como la burguesía francesa después de la Revolución de 1879. 3º El grupo de campesinos terratenientes dueños de 20 a 100 hectáreas, 4º El grupo de los empleados públicos que es en-España mucho más grande que en los otros paísea de Buropa. Los altos puestos públicos se dan a los nobles que se han

bebido y han jugado su fortuna. Generalmente estos sueldos, aunque son clevados, no les alcanzan para sus placeres; entonea acuden a la estafa y al robo. Durante la administración de Letos empleado un escándalo en el que estaban metidos algunos altos empleados del gobierno, entre ellos un sobrino o un hijo del Ministro Lerroux, que debe ser en estos momentos uno de los revolucionarios más furibundos de España. 59 El ejército: en 1931 había en España un ejército de 105 MIL hombres, 195 generales, 5,938 oficiales superiores 5,281 capitanes y 5,707 oficiales subperiores 5,281 capitanes y 5,707 oficiales subperiores 5,281 capitanes y 5,707 oficiales subperiores 5,838 oldados, un oficial superior para 10 soldados y un oficial superior para 10 soldados y un oficial superior para 10 soldados y un oficial para 6 soldados. A esto añadamos los oficiales de la Marina, la Guardia Civil y la de Carabineros. El Ejército español ha servidos sobre todo para dar sueldos a los generales y oficiales y también, como lo estamos viendo a los generales y oficiales y tam-bién, como lo estamos viendo con la actual revolución de arma exclusiva para proteger los inte-reses de los grandes de España, reses de los grandes de España, de los banqueros y de la Iglesia 60 Otro grupo es el de la pequena burguesia de las ciudades, artesanos, pequeños comerciantes, pequeños empleados, maestros de escuela, 70 El grupo de 
los campesinos pobres y medios 
que constituyen la clase más nuque constituyen la clase más numerosa de Rspaña, unos 5 mi llones, que viven de las migaja que les dejan caer los grandes terratenienes. Las casas de los campesinos en España se pare-cen mucho a las de los nuestros: generalmente se componen de una sola habitación de piso de suelo, sin ventanas, con una una sola habitación de piso de suelo, sin ventanas, con una puerta estrecha por la que pasan las personas, los animales y el humo. Una cama para todos y unas dos ollas. 8º Los obreros de la industria, del comercio y de los transportes. Es dificil de. calcular su número porque no hay estadísticas, pero se cree que son alrededor de 2 millones, entre mineros, obreros de fábricas, ferroviarios, cargadores de muelles, empleados de comercio, etc.

Rl paro completo o parcial es muy grande desde hace años y los salarios mucho más bajos que en los otros países de Europa oc-cident al.

en los otros paises de Buropa ocidental.

Estos milliones de obreros industriales que ganan los salarios reales más bajos de Euroga y amenazados constantemente por la desocupación, estos millones de peones, estos millones de campesinor dueños de un pedactio de tierra por el que están obligarãos a pagar fuertes tributos a los señores feudadales, estos miles de artesanos, pequeños comerciantes, pequeños empleados, son los que forman la vanguardia que hoy se enfrenta al ejército español mandado por generales Pranco, Mola, Queipo del Llano, etc. etc., este ejército defensor de los privilegialos de los grandes señores feudades, de los banqueros, de los grandes sindustriales, de la poderosa iglesia,

de los poderosos Jesuitas. Con el pueblo español están elementos liberales de la alta y de la apequa fa burguesía, con el Presidente Azaña al frente; intelectuales de prestigio y honrados como Ortega y Gasset, el poeta Juan Ramón Jiménez, Menendez, Pidal, etc. Apoyan al Gobierno también los socialistas y los comunitas, y los anarco-sindicalistas.

nitas, y los anarco-sindicalistas. Pero autes de seguir adelante resumanos los acontecimientos del año 31 para acá, los cuales han sido los primeros compases de la revolución de hoy; en el año 31 cayó la monarquía y el rey Alionao XIII y Primo de Rivera tuvieron que huir de Es-Rivera tuvieron que nuir de Bis-paña. Entonces se instauró la república que dijeron que era socialista y que llamaron la Re-pública de los Trabajadores, la cual pensó repartir mejor las socialista y que llamaron la República de los Trabajadores, la cual pensó repartir mejor las tierras, pero desgraciadamente sus buenas intenciones no pasamon del papel. La república se contentó con bautirar unas calles con nombres revolucionarios y con quitar a los hoteles que se llamaban Reina Victoria y Rey Alfonso, las palabras Reina Rey y dejarios llamándose Hotel Victoria y Hotel Alfonso. El pueblo se desengaño y el año 32 tritunfó de nuevo en las elecciones la reacción, y el capital ismo feudal de España volvió a coger los estribos. Viene la depoca de los Gil Robles Letroux y Calvo Sotelo desordenada y sangrienta. En donde estaban los costarricenses que hoy claman porque el orden vuelva a España, que no vieron la anar. man porque el orden vuelva a España, que no vieron la aqua, quia y el terror en torna dactos que excusan su revolución de hoy alegando que son amantes del orden y de la paz? Gil Robles, Leurrox y se fingieron republicanos pero sus métodos son más feudales que los de los grandes de España. En el año 34 estalla la revolución en Cataluña y Asturias y Leurrox y Gil Robles que hablan de defender a España de la influencia de Moscá, traen de Africa el Tercio Extraniero compuesto de y Gil Robies que nablan de de lender a Bapaña de la influencia de Moscá, traen de Africa el Tercio Extranjero compuesto de criminales y aventureros de todas las nacionalidades, para re primir la rebalión, de los mineros. Los horores que el Tercio Ext. cometió contra los idsur gentes, cripan los nervios de los más frios, Sin embargo la prensa dijo que eran los 'rojos' los que habían cometido toda clase de atrocidades que habían scando los ojos a los niños y que habían vendido la carne de los cursos por libras. La política de Lerroux y de Gil Robies hizo abóri los ojos a los niños y que habían cometidos habían cometidos de Curso por libras. La política de Lerroux y de Gil Robies hizo abóri los ojos a los niños y que habían cometidos habían cometidos habían cometidos de cursos por libras. La política de Lerroux y de Gil Robies hizo abóri los ojos al paeblo que per só que era mejor unir en un so abrir los ojos al pueblo que pen-só que era mejor tunir en un so-lo frente todas las fuerzas de' mocráticas para defenderse del facismo. E hicieron el Frente Popular que trinnió en las elec-ciones del pasado febrero. Este triunio exasperó a los grandes terratenientes, al clero, a los generalotes españoles que veia-sus privilegios amenazados, y entonces desencadenaron la re-volución que tiene lugar en es-estos momentos, revolución que pretende acabar con las hiberas des democráticas y contra la

cual deben estar todas las almas honradas.

Aquí toda la prensa, menos La Prensa Libre, es derechista, es decir apoya la revolución que no debería llamarse revolución sino intento de que las cosas vuelvan a su lugar, revolución que lleva a cabo el ejárcito y financiada por los prandes terratenientes, por los jesuitas, por los millonarios como Juan March. Yo se que aquí los periodistas arreglan los cables a su antojo para contentar a los monárquicos y facistas que víven en Costa Rica. Los grandes titulos, como Uds. lo pueden ver, son abiertamente contra el Gobierno y a favor de los rebeldes. Hablan de las atrocidades que cometen los "rojos comunistas para llenar de horror al lector ingenno. No pierdan Uds- de vista "que el Partido Comunista español, no es tan numeroso como el republicano, el socialista o como el lanarco sincalieta, todos los cuales están luchando al lado del Gobier no de Azaña. Sin embargo la prensa burguesa de todo el mun tán luchando al lado del Gobier no de Azaña. Sin embargo la prensa burguesa de todo el mun'do, inclusive la de Costa Rica no había de los horrores que comete el ejército rebelde por donde pasa, ni de la energía que republicanos y socialistas tienen que desilegar para atajar la reacción que trata de volver a dominar la situación española. La prensa burguesa de todo el mundo, tiene interés en presen La preusa burguesa de Todo el mundo, tiene interés en presen lar esta revolución como defeu sora del pueblo español contre el Comunismo. Quieren hacer creer que el Gobierno español no está bacierno español no está haciendo sino luchar por las conquistas democráticas que hace más de un siglo fueron establecidas en Francia por la Revolución Francesa. Antes delle alcanzado Rusia, tiene España que hacer su revolución burguesa.

Yo he oído decir a mucha gen te que cuando estaba el rey no había desórdenes en España, Eso

habia desórdenes en España. Eso no es cierto o lo han olvidado o nunca se dieron cuenta de lo que ocurría en aquel país. Y a los españoles partidarios la los que estamos con el gobier no español porque opunamos de la situación sin haber visita do nunca a España, los invitados mos a que lean la historia de su patria durante el filtimo siglo para que vean cuantas insurree; patria durante el último siglo para que vean cuantas insurrec-ciones campesinas, cuantas huel-gas, caantas revoluciones ha ha-bido. Qué culpa tenemos de que ellos no conozcan la historia de su país natal?

Y que a los trabajadores cos tarricenses no les ocurra lo que al pueblo costarricense antes de la independencia. Serít una ver la independencia. Serit una verigienza que no estuvieramos ahora mejor enterados de lo que como lo estuvieron de ingenir po. En su-ignorancis e ingenir dad en honor de Fernando VII, cu<sub>an</sub>do en su favor abdicó su padre Carlos IV: aquí se hi pacre Carlos IV: aqui se di ci ron grandes fiestas para jurar fidelidad a Fernando VII que no había tenido empacho en conspirar contra su padre, para

no habla tenudo curatore conspirar contra su padre, para ser rey.

Dicen, que nuestros abis lo se commovian y ilorabia a pensar que Fernando VII er una victima de Napoleón Bos naparte a quien y maidecían y quemaron en eficile. En su iugnorancia los pobres no sabiac que Pernando VII era un repesuelo tan sin personalidad como cualquier politiquillo de por acá, que conspiraba courtra su padre para quitarle el trono y que despreciaba a su madre. En Costa Rica nadie es atrevia, a principios del siglo XIX, a pensar mal de la familia real española que se componía de principios del siglo XIX, a pensar mai de la familia rea española que se componia de picaros y pobres diabos; el rey Carlos IV no pensaba sino en sus partidas de caza y la reioa María Luisa eu su amante don Manuel Godoy. Aquí maidecian a Napoleón Bonaparte porque lo imaginaban un verdugo del rey de España, y no sabian que mientras el valiente y heroico pueblo español se batía coutra los franceses y en las calles de las

pañol se batía coutra los fran-ceses y en las calles de las ciudades se amontomban los cadáveres Carlos IV y Fer-nando VII se disputaban la amistad de Bonaparte Y Al-fonso XIII no valía más que Fernando VII. Oj ilá haya logrado aclarar en la conciencia de Uds. la verdadera situación de España. Eu estos momentos se está verdadera situación de España. Eu estos momentos se está jugando en aquel país su suer-te por muchos años: si triun-fa la revolución, la tierra se-guirá en poder de uu peque-no grupo de latifundistas y de la iglesia y el campesino español seguirá alimentándo-se de bules y correca de de la gressia el campesmo español seguirà alimentiandose de beitotas y octreza de 
arbol, el obrero de los centros industriales seguirà debatiendose contra los bajos salarios y la desocupación. Si tri
unfa el g. republicano de Azaña, se abrirá para el valiente 
pueblo español la posibilidad 
de echar abajo el régimen semifeudal que aun impera en 
ella. La victoria del efército 
rebelde y de los capitalitas 
como el banquero March no 
hará sino cambiar el régimen 
semifeudal de España por un 
régimen facista al estilo del 
de Hitler yMussolini.

CHARLEST CONTRACTOR OF THE PARTY OF THE PART

Comgre y Lea

## Trabaj0

AL MARGEN DEL A.B.C. DEL COMUNISMO

# El MONOPOLIO Eléctrico en COSTA RICA

Las fuerzas hidráulicas y su nacionalización

Costa Rica es un país muy rico en fuerzas hidráu-licas. Es uno de los territo-rios del mundo en donde es más fácil obtener electricidad gracias a sus caídas de agua. No tenemos carbón ni petróleo, pero en cambio te-nemos muchas y poderosas caídas de agua. Se ha calcu-lado que éstas pueden pro-

ducir aproximadamente 2 MILLONES quinientos mil caballos de fuerza, que cal-culados a razón de ¢ 150 (ciento cincuenta colones) 

Durante la primera admi-nistración de don Ricardo Jiménez, siendo Secretario de Fomento don Enrique

Jiménez Núfiez, se decretó Las fuerzas eléctricas la nacionalización de las caídas de água, con la inten-ción de que las fuerzas hi-dráulicas de Costa Rica pertenecieran al pueblo de Costa Rica. Pero esto no bastaba, porque cualquier empre-sa particular podía explotar-las en beneficio suyo y con-tra los intereses de los costarricenses, mediante el pa-go insignificante de UN co-lón por caballo.

v su nacionalización

cionalizar las plantas de pro-ducción eléctrica y las líneas que llevan la electricidad, así como está nacionalizada la cafiería. Los nacionalistas de entonces ponían argu-mentos como el siguiente, que ahora quizá no repeti-rían para que no se dijera que tienen tendencias comu-

nistas. «¿Qué se diría si los caminos o las cañerías fueran negocios particulares y de propiedad extranjera? Así como nos pertenecen las ca-lles y los tubos que llevan el precioso líquido a todas las casas, así como el telégrafo y el correo son nacio-nales, no debemos permitir por más tiempo que la herramienta más poderosa pa-ra el porvenir de las naciones siga convertida en fuen-

te de especulación v explotación extranjera. La distribución eléctrica para la vida y la industria de los centros urbanos, corre parejas en importancia con la distribución de aguas potables» (to-mado de uno de los artículos de la serie que en 1927, se publicaron en «Diario de Costa Rica» por Rafael Cas-tro Quesada pajo el seudónimo "Espectador."

Pasa a 6ª, pag.



### @ De Toda La República

### De TURRIALBA

Lurrialba 29 de Iulio de las autoridades locales han Compañero Detr. de TRA-BAJO.

San José Me dirijo a Ud. para que se publique en TRABAJO lo siguiente alrededor de autoridades no ayudan a los trabajadores de esta región que piden el cumpli-miento de dicha ley. En la semana que pasó se presen-taron varios reclamos de diferentes fincas a la Jefatura Política, el lunes de esta un grupo como de 26 trabares a suplicar al Jefe jadores a suplicar al Jete Político que hiciera algo por ellos con respecto al salario menor de dos colones que estaban ganando, y esta au-toridad les dijo categóricamente que nada se podía hacer, desde luego que el pa-trón cumplía con la lev al pagarles veinticinco cénti-mos por hora. A nosotros nos parece que a estos trabajade res no se les hace justicia, pues la ley es clara y dice que el finquero no debe pagar por hora a sus peones, sino por jornada no me nor de 8 horas. Estas gen-tes al hacer esa petición a Corresponsal extraordinario

Se nos ha comunicado

que la sucesión de J. Sán-chez ha tomado la determi-

nación de exigirles a los

peones que viven en casas de sus fincas, en San Francisco

de Heredia, el pago, por

cuenta de los mismos peo-

nes, de los servicios de agua

Los peones protestan de tal determinación y con jus-ticia, alegando que los sala-

rios que se les pagan ape-

nas si les alcanzan para me-

amenazan a los peones que

se resistan a pagar sus pa-

jas de agua con mandarles

a cortar los tubos de sus ca-

sas Esto quiere decir que

dio comer. Los

questos, pero viendo que, no son oídos han dispuesto dirigir su queja al Minis-terio de Gobernación. Tal vez allí sean atendidos, pero lo más seguro es que corran la misma suerte. De todos modos es bueno que se convenzan por experiencia pro-pia que es muy difícil que las autoridades puestas exclusivamente para cuidar los intereses y privilegios de los capitalistas, hagan algo por la vida de los trabajadores asalariados. Quizá así se darán cuenta de que sólo consiguirán que atiendan a sus demandas estando orga-nizados. En la unión y orga nización de los trabajadores está su fuerza, Cada uno por su lado no hará nada. Puepor lo que ocurrió durante la huelga pasada. En esos días sí respetaban las autoridades a los trabajadores porque los veían unidos y organizados. Ahora aprove-chan su desunión para jugar de vida del peón y de su fa-

importante ahorrar unos co-

lones más para engordar su

eapital. que gastarlos pro-porcionándoles aguas a las casas de los trabajadores

que les hacen sus fincas y se

las cultivan. A ellos no les

gan que lavar en las ace-

quias; que los peones ten-

gan que ir a recoger agua a

culaquier parte para atender

sus necesidades Según el

proceder inhumano de los

### De Turrialba protestan por el deficiente tratamiento que se da a los enfermos en el HOSPITAL

Sr. Directer de TRABAJO días estuvo los pasó sin co Le rogamos ponga en las columnas del periódico que Ud. dirige, la siguiente pro-testa contra el Dr. Vargas Presidente de Junta de Cariridad e intendente Gral, del Hospital de Turrialba: De la finca Canadá de la Suiza, en el distrito Turrialba, vino el Sr. Abrahan Gamboa a traer a un hijo al hospital de este lugar. Al día siguien-te el mismo señor Gamboa tuvo que entrar también al hospital porque se sentía enfermo. Cada entrada le cos-tó tres colones. Al tercer día despidieron al hijo, tau enfermocomo cuando entró y al sesto despidieron al padre, en peor estado, pues los seis

mer a causa de su enferme' dad. Durante esos seis días le recetaron dos purgantes, calomel y el día que lo despidieron le aplicaron timol De manera que apenas salió listo para ingresar en otro hospital, pero a un hospital donde hubiera médicos que se apuraran por los en-fermos, pues este Dr. Vargas no se preocupa, parecie-ra que tiene el hospital por contrat .

Nos ha hecho mucha falta el Dr. Umaña por su ac-tividad y el interés que se tomaba por la salud de sus pacientes.

Antonio Gamboa Hidalgo Abrahan Gamboa Marin

dias de prisi5n pero quiero aclarar el motivo por el cual se me ha castigado: yo tra bajaba con el polaco David Margules, uno de los que aquí han monopolizado la zuela. El me tenía mucha canfianza, tant, que ma había autorizado para retirar con mi firma todos los certificados que le venían Por mis manos pasaban cantidades de dinero ya en cheques o en efectivo del banco a su negocio o la inversa Esto lo declaró él mismo en la Agencia de Menores. Pues bien mi fa'ta consistió en que viéndome en uno de esos apuros en que todos los días nos vemos los pobres, cogí seis colones de los veintiseis que le habían llegado en un certificado con la intención de que al fín de semana se lo repondría de mi sueldo. Yo comprendo que abusé de su confianza, pero no cometí un robo como se me quiso imputar, pues mis antecedentes me

respaldan. Luego el polaco Margules que pidió para m un mes de cárcel, se niega a entregar a mi padre tres colones y pico por los tres dí-as que le había trabajado esa semana y un paraguas que deje en su negocio. De manera que se me ha encar celado por el valor de dos colones y unos céntimos, ya que a los seis colones que yo cogí del certificado, hav que restarles el valor de mis tres días de trabajo.

Tan celosa la justic 1 por los dos colones cogidos co mo préstamo a un polaco explotador, y en cambio cómo se hace de la vista gor da con lo que los capitalis-tas nos roban a los pobres al pagarnos miserias por nuestro trabajo a fin de que a ellos les queden muy bos-nas utilidades.

Mucho le agradeceré esta publicación

Lo saluda

Juan Bla. Castro

### Por las regiones de San Mateo

En la empresa minera del Monte del Aguacate, cuan-do los trabajadores faltan por cualquier motivo, así sea grave, son castigados con una pena que han inventado los jefes, consistente en dejarlos cesantes por algún tiempo. De este modo ha sido castigado el compañero Roberto Bonilla, quien por motivo de no haber sacado permiso para hacer los arreglos de entierro y demás de un nifiito suyo que murió, fué suspendido del trabajo para eastigarlo. Siempre está la empresa debiendo a sus trabajadores, una y más quincenas, conformándolos con órdenes de pago, que son cambiables unicamente

donde el chino José Apen, quien cobra el veinticinco por ciento de descuento en la entrega de mercaderías y de este modo los salarios de los mineros son reducidos. En la mina denominada Calamares, en Llano Brenes, los trabajadores que en ella han encontrado empleo, solamente devengan un suel-do de dos colones diarios, trabajando desde las seis de la mañana hasta las cuatro la tarde. - Compañero Editor de «Trabajo:» le ruego dar publicidad en nuestro periódico a estas notas y a las demás que le siga re-

J. DE JESUS CORDERO

## La podrida nobleza esp...

Viene de la 1a. página dores rusos hicleron una enorme colecta y pusieron en manos del Gobierno español una primera suma de treinta millones de francos. En el mismo sentido ccmienzan ya a moverse las masas de los otros países. Aquí mismo en Costa Rica la dirección del Partido siente la presión de la masa que quiere que se haga algo en favor del pueblo español. Los trabajadores no saben exactamente qué es lo que hay que hacer, pero sienten que hay que hacer algo. Centenares de militantes nos piden que le ofrezcamos su contingente personal al Go-bierno español. El Partido

Comunista desde luego es tá dispuesto a a /ud r por todos los medios a su alcance al pueblo español. Inclusive, si el conflicto se com plicara y llegara por una de esas raras casualidades a ser posible la ayuda fístca de sus hombres, no vaci'aría en darla. Pero por lo pronto, se limita a hacer un llamamiento enérgico a todos los habitantes del país, sin dis-tinción de ideas, para que den su apoyo moral decidi-do al Gobierno español, Hay que hacer colectas y en-viar telegramas deadhesić n. Hay que hacer mitines en todos los pueblos y explicar lo que realmente está ocurriendo en España.

### Se me encarcelado por dos colones

San Jo 4, julio 31 de 1936 hago un aclaración respecto Comp ñero Director de a una publicación llena de

Como TRABAIO es el único vocero de nuestra clase oprimida, le ruego inserte en él estas líneas en las que

a una publicación llena de mala fé que fué publicada en LA HORA un día de

Es cierto, como dice allí,

que fuí sentenciado a 15

raba dicho contrato, la Cía. del Tranvía adquirió por compra los derechos y propiedades de la Cía. de Alvarado y los de Electriona, pa-ra meterlos dentro de su propio contrato, que como dijimos, no expira sino hasdijimos, no expira sino has-ta 1955. Argumentó que la empresa de Alvarado, adqui-rida por la Cía. del Tranvía, tenía derecho a gozar de las ventajas que de ésta podía disfente. disfrutar.

La Electric Bond & Share compró en Nueva York to-das las acciones de la Compañía del Tranvía, y con es ta maniobra agregó al pode-reso mon po lo las fuer-zas hidráulicas de Costa Ri-

La Electric Bond por me-dio de Mr. Mosley, Agente destacado en Costa Rica, cohechó a la Municipalidad de San José de aquella época (1930) para que contratara con ella sin tener la debida autorización.

La Electric hizo publicar en La Gaceta un acuerdo del Ejecutivo favorable a sus interes, decreto que no bía sido firmado por el Pre-sidente de entonces que era don Cleto González Víquez

### El monopolio eléctrico en C. R. Viene de la 5a. Página

De San Fco. de Heredia

En 1928 el Congreso declaró la nacionalización de las fuerzas ejéctricas y creó una Junta, (la Junta Nacio-nal de Electricidad) para que vigilara todas las actividades que con la electricidad se relacionan.

La electricidad, uno de los ejes de la vida moderna

Se puede decir que la elec-tric d d, el petróleo y el hie-rro forman en estos momentos el eje de la vida de los pueblos. Herbert Hoover, el ex Presidente de los Estados Unidos, decía que «la clec-tricidad es la herramienta más poderosa que se ha puesto en las manos del hombre. La nación que po-sea las redes eléctricas de transporte y distribución de energ a más completas, más adecuadas y seguras, aven-tajará a todas las demás en

mos a la electricidad en nuestro país—que no es in-dustrial sino agrícola—en el alumbrado de las calles de las poblaciones y de las casas: para mover máquinas en los aserraderos, ebaniste-nías, imprentas, barberías, talleres de costura, sastre-rías, lavanderías, molinos de maíz y de café, beneficios de café, ingenios, trapiches; en la electrificación del Fe-

rrocarril del Pacífico, en los tranvías, en el cine, en los hospitales para los rayos X, en los telégrafos, teléfonos, radios, estufas, planchas,

Compañías eléctricas de Costa Rica

Tres han sido las principales compañías que han su-ministrado fuerza eléctrica en Costa Rica: The Costa-Rica Elec.Light & Traction Company Ltd. (que es la del tranvía); la Compañía Nacional de Electricidad llamada también Compañía Alvarado y la Compañía Nacional Hidroeléctrica (E

De estas tres, la única que tiene derecho en Costa Rica es la del Tranvía porque su concesión vence hasta 1955. Las concesiones de la Compañía Alvarado han

vencido y las de Electriona caducaron por falta de cum-plimiento de la empresa a sus obligaciones. Luego la Compañía del Tranvía "adcompania del Franvia adquirió por compra los dere-chos y propiedades de esas otras dos compañías y está utilizando las concesiones hidráulicas, plantas de generación y sistema de distri-bución de las misma, sili galmente". Se dice ilegalmente porque Electriona y la Compañía Nacional de Elec-tricidad (la de Alvarado) no tienen concesiones de suministro de fuerza. La Electric Bond & Sha

re en la danza

En 1930 terminaba el contrato de la Cía, de Alvarado con el Gobierno, y como es natural, todas las ventajas que éste había concedido a esa empresa. Antes de que llegara la fecha en que expi-

Quién sabe cuál empleado muy cercano al Presidente le suplantó la firma y llevó el decreto a la Gaceta. Posiblemente don Gleto lo averiguó pero guardó silencio, por respeto a la Bond Share y por alcahuetería. Las dos personas cuyo nombre anduvo en boca del pú-blico como los posibles em-pleados oficiales comprados por los agentes de la Bod & Share, ocupan hoy altos puestos, uno de ellos por cierto de mucha responsabilidad.

La Electric Bond, por to-La Electric Bond, por to-dos los medios y asesorada por abogados criollos cemo Gurdián el actual Scio. de Hacienda, Luis Anderson internacionalista de renompre, etc. ha logrado lo que deseaba, esto es legalizar su mon polio en el país y vender su fuerza al precio que le da la gana y bajo las condiciones que le sugiere su canticho

En el Nº que viene nos referimos a la Electric Bond & share Co que es una d las cuatro grandes potencias que forman el trust eléctrico de los Estados Unidos.

Imprenta Cartín